
LESLES
ACCORDSACCORDS
du participe passé

Pour les PP comme supposé, excepté, passé,

vu, attendu, ci-joint..., s’ils sont placés : 

Si COD est avant le verbe : s’accorde

PP AVEC LE NOM

PP AVEC LES VERBES PRONOMINAUX

S’accorde en genre et en nombre avec le

nom auquel il se rapporte

S’accorde en genre et nombre

avec le sujet

PP COMME ADJECTIF

PP AVEC
AUXILIAIRE “ÊTRE”

S’accorde pas avec le sujet

PP AVEC AUXILIAIRE “AVOIR”

S’il est attribut du sujet ou du COD :

s’accorde avec le sujet ou le COD

SAUF si le COD est placé avant le verbe, il s’accorde avec le COD

PP d’un verbe impersonnel : s’accorde pas.

PP des verbes “faire” et “laisser” : s’accorde pas

PP avec COD qui dépend de l’infinitif : s’accorde pas.

PP des verbes d’énonciation et d’opinion (dire ,devoir, croire...) : s’accorde pas quand il

a pour COD une proposition ou un infinitif sous-entendu après lui

SAUF si le verbe est essentiellement pronominal

(s’absenter, s’accroupir...), il s’accorde dans tous les cas

Exemples : 
la part de gâteau qu’il s’est servie
elle s’est lavé les dents
elle s’est lavée
elle s’est spécialisée dans l’enseignement

devant le nom : s’accordent pas (car

fonctionnent comme une préposition)

⟶

après le nom : s’accordent (car

fonctionnent comme adjectif) 

       ⟶ 

Ex : Elle est partie

Ex : Elles sont fleuries

excepté la chambre

la chambre exceptée

Ex : les heures qu’il m’a fallu

Ex : ses enfants, je les ai vu grandir

Ex : j’ai fais tous les exercices que j’ai pu



des noms
LESLES

ACCORDSACCORDS
Ceux construits sur le schéma préposition + nom et verbe

+ nom : prennent toujours un -s sur le second élément

NOMS COMPOSÉS

S’accorde en genre et en nombre

avec le mot en fonction sujet

C’est le sens qui autorise ou non

l’accord

AVEC COMME FONCTION
ATTRIBUT DU SUJET

AVEC COMME FONCTION
COMPLÉMENT DU NOM

LES EXCEPTIONS
7 noms en -ou prennent
un -x au pluriel :

bijoux
cailloux
choux
genoux
hiboux
poux
joujoux

Ex : patins à glace/ patins à roulettes

Ex : Elles sont fleuries

7 noms en -ail font
leur pluriel en -aux :

baux
coraux
émaux
soupiraux
travaux
ventaux
vitraux

Ex : des ouvre-boites

Autres cas : sens ou règles d’accord qui s’appliquent en

français autorisent ou non l’accord au pluriel 

Ex : des petits-enfants, des timbres-poste


